

feuilleter le livre et qu'il en arrivait au chapitre *Les avantages de la définition dogmatique de l'Assomption* : " Bien, ajouta-t-il, je le garderai volontiers, et d'autant mieux pour ce point qui est pratique "... Sa Sainteté voulut bien encore me manifester ses sentiments sur les divers côtés de la question, et notamment elle me signala l'étonnement que pourraient éprouver les fidèles qui déjà croient d'une foi si ferme à l'Assomption. " Ce dernier point, dit le Saint-Père, fixe beaucoup mon attention. " En présence de ces paternelles préoccupations de l'âme noble et pieuse du pontife, j'eus la hardiesse, puisqu'il paraissait m'y autoriser, de lui répondre : " Très Saint-Père, dans sa sagesse de Vicaire de Dieu, Votre Sainteté trouvera la formule qui évitera aux bons fidèles ce pieux étonnement et élèvera la foi au glorieux mystère de l'Assomption. La gloire d'une définition dogmatique et solennelle, comme celle qui regarde l'Assomption, je souhaite qu'elle orne la couronne pontificale du pape qui se prépare à être le pape de la paix. " A cette déclaration ingénue et quelque peu osée, un aimable sourire effleura les lèvres du pontife. Puis me regardant avec un air de majesté sacrée il me dit : " Eh bien ! je vous l'assure, à la conclusion de la paix, j'ordonnerai que l'on reprenne les études concernant l'Assomption. "

Le digne chanoine favorisé de cette audience en a publié lui-même le récit. Il ajoute que, midi ayant sonné, le Saint-Père l'invita à dire l'*angelus* avec lui, puis il le congédia avec les paroles les plus aimables.

Gloire à Marie naissante ! Que par les mérites de sa sainte enfance l'Eglise arrive bientôt à la possession plus parfaite de cette vérité qu'elle tient déjà d'une foi si ferme : la Vierge Mère de Dieu est dans le ciel en âme et en corps, tel est l'enseignement de la tradition apostolique.

J.-B. CHATAIN,
professeur de philosophie.